

La intervención social en los procesos de realojamiento de las familias habitantes de los núcleos chabolistas en Madrid (1986 – 1998)

Amanda Amorocho Pérez, Luis Alcalá, Ana Corchado Castillo

En Madrid, en la medida del acelerado crecimiento de su población, dada las oleadas de migrantes rurales que llegaron entre 1920-1970, se va presentando la construcción de infraviviendas en el extrarradio de la ciudad, fundándose un gran número de núcleos chabolistas.

Hacia los años sesenta en Madrid, a la vez que se implementan acciones de planeación urbana, se va desarrollando el Programa de remodelación de los barrios madrileños (Rodríguez-Villasante, Alguacil, Denche, & Velásquez, 1989). Este Programa fue el resultado de la confluencia de la presión vecinal, circunstancias políticas, necesidades urbanísticas de la ciudad y la situación del sector inmobiliario (Nogués, 2010).

A mediados de los años ochenta, a pesar del gran impacto del Programa de Remodelación de Barrios, aún persistían núcleos chabolistas como el Asentamiento de Los Focos de Vicálvaro. Es por lo anterior que la Comunidad de Madrid, el Ayuntamiento y la Administración constituyen en 1986 el Consorcio Rector del Programa para el Realojamiento de la Población Marginada de Madrid que atendió la necesidad de vivienda de las familias que vivieron en núcleos chabolistas de Madrid entre 1986 y 1998. Según Nogués (2010), el Programa de Remodelación de Barrios fue eminentemente obrero, mientras que los de realojamiento de la población marginal estuvieron dirigidos a la población gitana principalmente.

En esta investigación se buscó conocer la intervención de los asistentes sociales que participaron en el Programa de Realojamiento mencionado. Para lograr lo anterior, se realizó una revisión documental y entrevistas cualitativa a los asistentes sociales que laboraron en el Consorcio entre 1986 y 1998. Como conclusión se tiene que la intervención realizada por los asistentes sociales giró en torno a categorías ejes como: pueblo gitano, marginación y asimilación. También se identificó a las Unidades de Trabajo Social creadas, como una estructura desde donde se potenciaron las actividades dirigidas a la atención socio-sanitaria, entre otras.